

11. Nos comprometemos con la humanidad

Sesión
1

■ Para empezar

Los temas que has abordado hasta ahora se han referido a la importancia de crear entornos de bienestar fundamentales para todo ser humano. Por ejemplo, vivir en ambientes de libertad e igualdad, donde exista respeto a los derechos humanos, se procure la equidad y se rechace la violencia al enfrentar conflictos. Dichas condiciones han sido y son indispensables para que todas las personas se desarrollen plenamente y vivan con dignidad; también son aspiraciones o deseos que comparten las personas y los pueblos de todo el mundo.

En esta secuencia y en la siguiente, retomarás estas ideas para hablar sobre lo que significa pertenecer a la gran comunidad llamada *humanidad*.

En 2017, el muro fronterizo entre Baja California y los Estados Unidos se convirtió en el *Mural de la hermandad*. Con él, mucha gente ha recordado la importancia de reconocernos como humanos.



Comienza reflexionando acerca de los siguientes puntos. Conserva tus respuestas por escrito.

1. Imagina que en un país lejano conoces a una persona que habla una lengua distinta a la tuya y tiene una cultura desconocida para ti. A pesar de esto, ¿qué tendrías en común con ella? Piensa en dos ejemplos.
2. Si alguien te pidiera apoyar la lucha contra una injusticia que vive una persona que no conoces, ¿lo harías? ¿Por qué?
3. ¿Qué significa para ti *pertenecer a la humanidad*? ¿A qué te compromete?

A lo largo de esta secuencia, profundizarás sobre estos puntos, identificarás desafíos derivados de tu pertenencia a la humanidad y formularás compromisos a favor de la gran aldea común: la Tierra.

Ser parte de la humanidad

Actividad



1. Lee el siguiente caso y haz lo que se pide.

Zaachila Isabel Orozco McCormick es una chica de origen oaxaqueño con doble nacionalidad (mexicano-estadounidense) que, junto con otras personas, ha formado un grupo con la intención de ayudar a los migrantes que cruzan a pie la frontera entre México y Estados Unidos. Ella sabe que muchos de ellos mueren en el trayecto y piensa que es importante hacer algo al respecto.

En 2017, Zaachila y tres amigas más entraron sin permiso a una reserva natural protegida por el gobierno estadounidense, la cual está ubicada en el desierto de Arizona, con temperaturas cercanas a los 40 °C, y que es paso frecuente de migrantes. Ahí dejaron comida y garrafones de agua para quien pudiera necesitarlos.

Las cuatro jóvenes fueron detenidas por la policía. Se les acusó de violar las leyes estadounidenses al invadir la reserva y dejar en ella basura y contaminantes. Se argumentó que sus acciones podían causar un daño significativo al medio ambiente del lugar. Tras ir a juicio y ser declaradas culpables, fueron multadas y condenadas a más de un año de libertad condicional.

A pesar de eso, y sabiendo que la próxima vez su castigo sería mayor, Zaachila ha dicho que no se arrepiente y que lo volvería a hacer.



a) Responde las siguientes preguntas:

- ¿Tenían derecho Zaachila y sus amigas de entrar sin permiso a una reserva natural protegida para dejar comida y agua? ¿Por qué?

- Zaachila ayuda a los migrantes que cruzan la frontera y evita que mueran. ¿Esto justifica entrar a un refugio nacional de vida silvestre sin un permiso? ¿Por qué?

- ¿Crees que Zaachila y sus amigas, así como otras personas, deben dejar de hacer este tipo de acciones que ayudan a los migrantes? ¿Por qué?





- ¿Por qué piensas que Zaachila está dispuesta a repetir su acción sabiendo que su castigo sería peor?

- b) En grupo y con apoyo de su maestro, organicen un debate a partir de sus respuestas. No es indispensable que lleguen a acuerdos o a una postura única, pero sí deben argumentar sus puntos de vista.
- c) Concluyan reflexionando sobre lo siguiente:
- ¿Por qué Zaachila y sus amigas se preocupan por los migrantes si son personas a las que no conocen?
 - ¿Qué otros asuntos o problemas sociales conocen que deberían importarle a toda la humanidad, incluso a quienes no les afectan directamente?

La identidad de una persona se construye en la convivencia con otros: su familia, su comunidad, el país en el que vive. Pertenecer a estos grupos contribuye a conformar su personalidad, descubrir quién es y quién quiere ser, y generar lazos que la unen, a veces para siempre, a otras personas. Es decir, aunque sea un solo individuo, lo que haga o deje de hacer afecta en algo la vida de los demás. Esta idea nos sirve para pensar en el grupo más grande al que pertenecemos: la humanidad. Veamos por qué.

Si trataras de responder a la pregunta ¿qué es la *humanidad*?, descubrirías que hay más de una manera de hacerlo. Una de ellas tiene que ver con la biología. Desde este punto de vista, podríamos decir que un humano es un ser vivo, de la familia de los **homínidos**, con ciertas características anatómicas y que posee capacidades complejas para aprender y comunicarse.

Glosario

Homínidos: familia de primates que comparten características como carecer de cola y andar erguidos.



Ser parte de la humanidad es reconocer lo que nos une con las personas y los pueblos, ya sean lejanos y diferentes, o cercanos y similares.



Si pensamos más allá de la biología, la idea de *humanidad* se vuelve más compleja, ya que significa reconocer que como humanos somos parte de una gran comunidad, de un grupo integrado por millones de personas que comparten no sólo un mismo planeta y características físicas, sino anhelos de bienestar, necesidades, problemas y una historia que ha dejado herencias y aprendizajes. Sin importar el lugar de la Tierra en que se encuentre, un ser humano es un ser que:



Lo anterior hace que cada una de las personas tengamos una identidad compartida más allá de nuestras diferencias. Ésta se basa en reconocer nuestra dignidad; además, para que sea una realidad, es necesario que actuemos en comunidad, no sólo en beneficio personal. Esto se relaciona con otra característica de los seres humanos: ser *interdependientes*, lo cual significa que estamos conectados y que parte de nuestra vida siempre se verá influida por lo que ocurra con el resto de la humanidad. Incluso si nos encontramos en un lugar remoto, tarde o temprano, lo que suceda en el mundo afectará a todos, para bien o para mal.

Por ello, las luchas a favor de la libertad, iniciadas en épocas pasadas o en algún lugar lejano del mundo, hoy hacen posible que puedas expresar tus ideas sin temor. Pero también por ello la existencia de problemas sociales como la contaminación o la pobreza, en cualquier parte del planeta, son una herida para todos los que habitamos en él.

Reconocer a los demás (donde sea que se encuentren y cualquiera que sea su condición) como parte de ti y comprender que el destino de unos es de alguna manera el destino de todos es *pertenecer a la humanidad*.



Comprometerse con la humanidad implica hacer propia la preocupación de otros y luchar para que todos gocen de una vida digna.